



Le Président Ndayishimiye à Saint-Pétersbourg s'entretient avec l'agence TASS



Le Chef de l'État burundais Son Excellence Evariste Ndayishimiye en visite en République Fédérale Russe pour prendre part à la deuxième édition du Sommet Russie-Afrique à Saint-Pétersbourg, s'est entretenu le 27 juillet 2023 avec l'Agence Russe, Tribunal des Affaires de Sécurité Sociale (TASS).

Le Président Ndayishimiye a d'abord fait savoir que le Burundi et l'Afrique en général doivent abandonner la posture de la "main tendue" et faire entendre leur voix pour des partenariats basés sur le respect mutuel. Ce Sommet offre selon le Président burundais, une bonne opportunité d'échange sur les expériences nationales, africaines et une réflexion à un avenir de dignité et de prospérité partagés.

Son Excellence Evariste Ndayishimiye a salué les excellentes relations bilatérales, amicales et historiques qui existent entre les peuples burundais et russe, ainsi que les Gouvernements respectifs; basées sur des valeurs partagées de souveraineté, de respect mutuel, de solidarité et d'amitié sincère.

"Nos relations diplomatiques sont au bon fixe, que ce soit sur le plan bilatéral ou dans les instances internationales" a dit le Président.

"Les relations ont été davantage renforcées par la récente visite à Bujumbura en mai dernier du Ministre russe des Affaires Étrangères Son Excellence Sergueï LAVROV." a-t-il ajouté.

Le Numéro Un Burundais a précisé les

Dans ce numéro:

page

Le Président Ndayishimiye à Saint-Pétersbourg s'entretient avec l'agence TASS

1

Les Ambassadeurs d'Afrique du Sud, de Belgique et d'Allemagne présentent leurs adieux au Président Ndayishimiye

3

Bientôt une usine de production de l'éthanol à Rutana

3

Le Vice-Président estime que le développement du secteur des assurances contribue à l'émergence du Burundi

4

Retour du premier Ministre burundais en provenance de la Tanzanie

5

Le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement participe à la 116^{ème} réunion du conseil des Ministres de l'Organisation des Etats de l'Afrique, des Caraïbes et du pacifique

6

principaux domaines de coopération qui ont connu de grands progrès tels que la santé, l'éducation, la justice et la défense et espère que le domaine de l'énergie va connaître un bond en avant.

Le Président Ndayishimiye a signalé un grand déficit énergétique sur l'industrialisation et l'exploitation des mines, mais il a souligné qu'avec l'énergie nucléaire, cette tendance serait inversée au Burundi.

« Le Burundi, longtemps accaparé par ses problèmes internes, est maintenant membre actif d'associations mondiales et régionales, il est maintenant honoré dans le concert des Nations », a fait savoir Son Excellence Ndayishimiye, rappelant que le Burundi prend activement part à la définition et à la recherche des réponses aux défis régionaux et mondiaux.

Répondant aux questions du Rédacteur en Chef Mr Mikhail Gusman, le Président de la République a fait savoir que le Burundi a pris des mesures draconniennes pour prévenir et contrôler la pandémie de coronavirus.

“Dès le début de l'épidémie, le Burundi a adopté une stratégie de lutte contre la propagation du virus qui était plus basée sur la prévention” a-t-il martelé.

Le confinement n'était requis qu'en cas de contact direct ou d'exposition quelconque et il y a eu instauration des campagnes de dépistage massif puis des vaccins volontaires, a ajouté Mr le Président.

Trois ans déjà au pouvoir, le Président Ndayishimiye a dressé son bilan et ses grands défis pour le futur.

Il est fier d'avoir réussi à fédérer une grande majorité de burundais autour d'un même idéal.

“En trois ans, nous nous sommes métamorphosés en tant que peuple. Nous voulons le meilleur pour notre pays, indépendamment de nos origines politiques, ethniques ou régionales”.

Quant aux défis, le Président Burundais indique qu'ils demeurent autour d'un petit groupe d'individus, des pêcheurs en eaux troubles qui ont, par leurs actes insensés, systématiquement torpillé les efforts de développement socio-économique mais que, d'après lui, c'est une question de temps car l'économie du Burundi va bientôt redémarrer, a-t-il martelé.

“Le futur du continent africain dépendra de la vision de ses leaders” a dit le Chef de l'État burundais ajoutant que l'Afrique a plusieurs atouts.

Selon le Président Ndayishimiye, l'unité des leaders

africains va faire avancer l'Afrique avec un partenariat gagnant-gagnant.

“Le Burundi est un paradis caché” a déclaré le Numéro Un Burundais mettant en exergue sa nature incroyablement belle, les fameuses savanes, la faune et la flore, les paysages fabuleux, son mythique lac Tanganyika avec ses eaux douces, le lac Rwihinda et ses splendides oiseaux migrateurs.

Selon le Président Ndayishimiye, la Vision Burundi Émergent en 2040 et développé en 2060, le secteur touristique occupe une place prioritaire. “Nous voulons faire du Burundi la meilleure destination touristique de l'Afrique de l'Est.”

Destination encore méconnue, le Burundi est un pays qui a beaucoup à offrir : ses monts et vallées, sa savane sauvage, ses forêts, et surtout l'hospitalité légendaire de ses habitants et sa diversité culturelle. Le Burundi est également le berceau du mythique Tambour royal sacré, classé par l'Unesco au patrimoine immatériel de l'Humanité.

Concernant son emploi du temps surchargé, le Président de la République a dit que tout est une question d'organisation et de planification car il y a un équilibre de vie à avoir, peu importe les fonctions qu'il occupe.

L'exercice de sa fonction et son temps libre est souvent consacré aux projets d'auto-développement qu'il fait souvent en famille, à la lecture et à la rencontre de ses compatriotes.

En effet, Son Excellence Ndayishimiye a rappelé qu'il est humain, qu'il est sportif jouant au tambour, et qu'il faut garder à l'esprit qu'en tant que Président de la République il est père de famille et Père d'une nation qu'il garde à l'écoute au quotidien.

Le Père de la nation burundaise a rappelé que le monde salue les œuvres de la Première Dame du Burundi à travers sa fondation Umugiraneza en témoigne le prix qui lui a été décerné par les Nations-Unies pour la population édition 2023.

Par ses initiatives et vision, elle contribue au développement du pays, a dit SE Evariste Ndayishimiye.

Répondant à la définition du pouvoir, le Président Ndayishimiye a dit que le pouvoir est un contrat tacite qui engage le leader à se porter garant du bien-être du peuple qui le lui confère. Le leader doit savoir bien diriger son peuple avec vision, a-t-il ajouté.

Les Ambassadeurs d'Afrique du Sud, de Belgique et d'Allemagne présentent leurs adieux au Président Ndayishimiye



Le Chef de l'Etat Son Excellence Evariste Ndayishimiye a reçu en audience le mardi 25 juillet 2023 au Palais Ntare Rushatsi, Mme Kgomotso Nomi Jolobe, Mr Alain Van Gucht, et Mr Dieter REINL, respectivement Ambassadeurs d'Afrique du Sud, de Belgique et d'Allemagne au Burundi qui étaient venus lui adresser les adieux à la fin de leurs mandats respectifs au Burundi.

Ce fût une occasion d'échanger sur les bonnes relations d'amitié et de coopération qui existent entre le Burundi et ces pays.

"Nous reconnaissons le rôle primordial qu'a joué Nelson Mandela dès le début du processus de paix au Burundi", a déclaré le Président burundais se réjouissant que les relations bilatérales entre le Burundi et l'Afrique du Sud n'ont cessé de s'améliorer.

Dans leurs échanges avec les Ambassadeurs de Bel-

gique et d'Allemagne au Burundi qui ont été tour à tour reçus après l'Ambassadrice de l'Afrique du Sud, le Chef de l'Etat les a remerciés pour avoir contribué à la normalisation des relations entre le Burundi et l'Union Européenne.

Il en a profité pour les informer que le Burundi, dans son processus de vérité et réconciliation, envisage de construire un musée historique national et a sollicité l'appui de ces pays colonisateurs du Burundi dans le rapatriement des objets qui peuvent aider à la reconstitution de l'histoire du Burundi.

"Pour nous, le Burundi n'est pas seulement un pays à mille et une collines, mais aussi un pays à mille et une expériences, amitiés et impressions", a indiqué le diplomate allemand avant de "saluer le changement politique insufflé par Son Excellence le Président Evariste Ndayishimiye qui a amené à l'amélioration des relations entre le Burundi et l'UE ainsi que le rôle constructif du Burundi dans la région".

L'Ambassadeur Dieter REINL a en outre révélé dans le cadre de partenariat avec le Burundi, l'Allemagne entend débloquer 32 millions d'Euros dans l'implémentation du Projet d'eau et assainissement en Province Rumonge qui va démarrer à la fin de l'année 2023.

Le Président de la République a demandé à ces trois Ambassadeurs de continuer à être des Ambassadeurs du Burundi partout où ils seront, en leur signifiant que le Burundi a besoin des appuis multiformes surtout en ce moment où il vit une période de relance économique. (www.presidence.gov.bi)

Bientôt une usine de production de l'éthanol à Rutana

Le Vice-Président de la République S.E Ir.Prospér Bazombanza a posé la première pierre de construction de l'usine de production de l'éthanol "Liqueur Burundi" en commune et province Rutana, c'était le jeudi 28 juillet 2023. Cette usine utilisera comme matière première la mélasse produite par l'usine à sucre SOSU-MO.

Actuellement Liqueur Burundi a déjà un stock de 1500 tonnes de mélasse. Les promoteurs du projet se préparent à installer l'unité de transformation. Selon les prévisions, les premiers produits finis sortiront de l'usine entre novembre et décembre 2023.

Selon Monsieur Jean Olivier Irazika, l'ADG de Liqueur Burundi, une partie de l'alcool extra neutre qui sortira de l'usine

sera utilisée dans les industries de production de boissons alcoolisées comme Brarudi, une autre comme alcool médical, et une autre dans les désinfectants.



Le Vice-Président félicite les promoteurs de cette usine Liqueur Burundi, parce qu'elle va créer des emplois, promouvoir l'économie, apporter des devises dans le pays, étant donné qu'elle utilisera une matière première locale et pourra exporter la pro-

duction.

Le Vice-Président a invité les promoteurs du projet Liqueur Burundi à veiller sur la qualité et savoir qu'elle travaillera dans un environnement concurrentiel. (www.rtnb.bi)

Le Vice-Président estime que le développement du secteur des assurances contribue à l'émergence du Burundi



Le Vice-Président de la République S.E Prosper BAZOMBANZA a procédé au lancement officiel, le mercredi 26 juillet 2023 à Bujumbura, de la 2^{ème} édition de la semaine dédiée à l'assurance au Burundi, sous le thème central : "L'assurance pour tous, un véritable pilier du développement" et dont l'objectif est de sensibiliser et éduquer la population à l'Assurance. Il a fait savoir que le développement du secteur des assurances contribuera sans nul doute à l'émergence du Burundi.

"L'assurance pour tous permettra au monde rural vivant essentiellement de l'agriculture et l'élevage d'accéder facilement aux crédits bancaires pour financer leurs activités", a-t-il martelé.

La Représentante du Ministre en charge des assu-

rances a, quant à elle, précisé que leur souhait est que la couverture d'assurances soit étendue jusqu'à la population dans ses activités quotidiennes notamment l'agriculture et l'élevage. Elle a ajouté que l'assurance agricole permettra aux agriculteurs et éleveurs d'accéder facilement aux financements par le système bancaire auxquels ils sont actuellement quasiment exclus.

Le Vice-Président de la République a apprécié positivement le travail déjà réalisé par l'Agence de Régulation et de Contrôle des Assurances (ARCA), dans la redynamisation et le développement du secteur des assurances au Burundi et a également saisi l'occasion pour interpeller l'industrie d'assurance du Burundi à respecter les dispositions relatives à la solvabilité, à la couverture des engagements réglementaires et au paiement des sinistres dans les délais légaux.

Avant d'entamer la visite des stands – exposition des produits et services d'assurances offerts par les assureurs, le Vice-Président BAZOMBANZA a enfin appelé la population burundaise et les étrangers résidents à Bujumbura et à Gitega, respectivement les capitales économique et politique du Burundi, à participer massivement aux travaux de cette semaine dédiée à l'Assurance afin de prendre conscience de l'importance de souscrire aux assurances diverses pour se protéger, protéger leurs familles et leur bien-être contre les risques éventuels. (www.presidence.gov.bi)

Gitega: Des Parlementaires rencontrent les représentants de la population

Au cours de leurs vacances parlementaires, une délégation de Députés et Sénateurs élus dans la circonscription de la province Gitega a rencontré mercredi, le 26 juillet 2023, les élus locaux, les notables collinaires, les représentants des coopératives et des associations de développement communautaires de



la commune Gitega.

La rencontre avait pour objectif l'échange sur le patriotisme, la situation sécuritaire et le développement sociocommunautaire du pays.

Le Chef de cette délégation, Honorable Lazare Mvuyekure a appelé les représentants de la population à soutenir la vision du Chef de l'Etat Evariste Ndayishimiye

de faire du Burundi un pays émergent en 2040 et développé en 2060. Il leur a également demandé de mettre en application le slogan du Chef de l'Etat qui veut que chaque bouche ait à manger et chaque poche de l'argent.

Quant au Député l'honorable Venant Sinzinkayo, il exhorte les administratifs à la base et les représentants des coopératives à mobiliser la population qu'ils représentent autour de l'auto-développement surtout l'élevage du petit bétail comme les lapins, les poules et les porcs. Il a demandé aux habitants de Gitega de bien exploiter leurs propriétés foncières, d'éviter le gaspillage de la richesse familiale, l'ivresse, etc.

Dans son exposé, la Sénatrice Madame Spès Caritas Njebarikanuye a appelé les représentants de la population et les administratifs à la base à mobiliser la population pour la sauvegarde de la paix et la sécuri-

té. Et d'ajouter qu'en l'absence de ces dernières le développement n'est pas possible. Spès Caritas Njebarikanuye prône également la limitation des naissances car la surpopulation constitue aussi une cause d'insécurité dans le pays.

Au cours des échanges, les participants ont évoqué les principaux problèmes qui s'observent dans leurs circonscriptions. Les administratifs à la base se disent inquiets des cas d'abandon scolaire, de consommation de boissons très alcoolisées, des cas de divorces et de grossesses non désirées chez les jeunes filles.

Quant aux notables, ils demandent des formations pour le renforcement des capacités ainsi que l'octroi des primes d'encouragement pour leurs fonctions de médiation en cas de conflits au sein de la population. (www.rtnb.bi)

Retour du premier Ministre burundais en provenance de la Tanzanie



Le vendredi le 28 juillet 2023, le premier Ministre burundais, Lieutenant Général de Police Gervais Ndirakobuca est rentré, d'une mission de travail effectuée en République Unie de Tanzanie où il a représenté le Chef de l'Etat burundais, Evariste Ndayishimiye pour prendre part à une réunion des Chefs d'Etat et des Gouvernements des pays africains.

Il était question de voir ensemble comment la population des pays africains peut devenir un investissement au service du développement de leur pays au lieu de constituer un fardeau.

Le premier Ministre burundais Lieutenant Général de Police Gervais Ndirakobuca a indiqué que tous les participants à cette réunion ont présenté les réalisa-

tions de leurs pays par rapport à cet objectif et ils ont ensemble décidé que tous les Chefs d'Etats et des Gouvernements investissent dans le domaine éducatif pour préparer une jeunesse intellectuelle même au niveau des universités avant de préciser que les pays africains doivent partager les connaissances dans les technologies de l'information et de la communication (TIC). Il a également signalé qu'ils ont décidé que tous les pays africains doivent investir dans le domaine sanitaire et dans les constructions d'un habitat décent tout en accordant l'eau potable à la population avant de préciser que tous les chefs d'Etat ont fait remarquer que la part de la jeunesse, les filles et les femmes viennent en premier position pour le bon fonctionnement de toutes ces activités.

Après cette réunion, le premier Ministre burundais a indiqué qu'il a visité le port de Dar-es-Salaam et l'office burundais des recettes (OBR) qui se situe en Tanzanie où il a trouvé que les agents de l'OBR qui s'y trouvent font un long trajet pour aller voir des marchandises qui transitent en République Unie de Tanzanie vers le Burundi.

Concernant la pénurie du carburant qui s'observe au Burundi alors que le Burundi possède un bateau rempli du carburant du type «essence» en Tanzanie, le Ministre en charge des TIC en République Unie de Tanzanie a répondu que ce bateau a connu des diffi-

cultés mais il a indiqué que la solution a été trouvée pour que ce carburant pourraient arriver au Burundi depuis vendredi le 28 juillet 2023.

Rappelons que cette réunion qui a regroupé les Chefs d'Etats et des Gouvernements des pays afri-

cains a été organisée par le Président de la République Unie de Tanzanie, Mme Samia Suluhu Hassan, avec l'appui de la banque mondiale. (www.abpinfos.com)

La République du Burundi et la République Fédérale de Russie signent des accords de coopération

Le 27 juillet 2023, le Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste Ndayishimiye a participé au Sommet Russie-Afrique qui s'est tenu à Saint-Petersbourg en République Fédérale de Russie.

En marge du Sommet Russie-Afrique, des Accords de coopération ont été conclus entre le Gouvernement de la Fédération de Russie et le Gouvernement de la République du Burundi.

Le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement S.E Albert Shingiro qui a accompagné le Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste Ndayishimiye dans son voyage pour la participation au Sommet Russie-Afrique, ont signé un Accord de Coopération dans le domaine de l'utilisation de l'énergie atomique à des fins pacifiques avec le Directeur Général de la Société d'Etat Monsieur Rosatom Alexey Likhachev du coté Russie. Ils ont également signé un Mémoran-



dum d'entente entre la corporation d'Etat de l'énergie atomique « Rosatom » (Société Nationale pour l'Energie Atomique) et le Ministère de l'éducation nationale et de la Recherche scientifique de la République du Burundi sur la coopération en matière de formation des Cadres dans le domaine de l'industrie énergétique nucléaire de la République du Burundi.

Le Ministre Albert Shingiro a également signé avec le Ministre russe chargé de la Fonction Publique, un Mémorandum d'entente sur les questions d'inspection du travail et de la promotion d'emploi et de la population entre le service fédéral des besoins et de l'emploi et le Ministère de la Fonction Publique, du Travail et de l'Emploi de la République du Burundi.

Le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement S.E Albert Shingiro a enfin signé avec le Ministre russe de la justice un Accord de coopération entre le Ministère de la justice de la Fédération Russe et le Ministère de la Justice de la République du Burundi. (MAECD)

Le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement participe à la 116^{ème} réunion du conseil des Ministres de l'organisation des Etats de l'Afrique, des Caraïbes et du pacifique

Du 18 au 20 juillet 2023, le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au développement Son Excellence Ambassadeur Albert SHINGIRO a pris part à la 116^{ème} réunion du conseil des Ministres de l'organisation des Etats de l'Afrique, des caraïbes et du pacifique(OEACP) à



Bruxelles en qualité de membre du Bureau l'OEACP. L'ouverture officielle des travaux de la 116^{ème} Session du Conseil des Ministres de l'OEACP a été précédée par la réunion du Bureau du Conseil. Celui-ci comprend l'Ile Maurice (Présidence actuelle), le Burundi, le Sénégal,

la République démocratique du Congo, la Zambie, la République dominicaine, et les Iles Samoa.

Le discours de bienvenue a été prononcé par le Secrétaire général de l'OEACP, S.E. M. Georges Rebele Pinto Chikoti. Puis est venu le tour du Président en exercice du Conseil des ministres, l'honorable Mahen Kumar Seeruttun, Ministre des services financiers et de la bonne gouvernance de la République de l'île Maurice, de prononcer son discours d'ouverture. C'est lui qui a annoncé ce qui a été la bonne nouvelle de la session et qui va déterminer la suite des relations avec l'Union Européenne, à savoir la décision de la Pologne de lever son veto pour la signature de l'Accord de Samoa (Accord de partenariat entre l'OEACP et l'UE signé à Samoa en 2021).

Comme il est d'usage, les travaux proprement dits de la session ministérielle ont commencé par l'adoption de l'ordre du jour proposé par le Bureau. Après le Président du Conseil des Ministre et le Secrétaire général de l'OEACP ont fait une brève déclaration chacun, avant de procéder à la nomination des membres du nouveau Bureau ministériel à compter du 1er août 2023, mais aussi du Rapport et des amis du rapporteur (un par région, soit 6 au total).

Le Conseil a ensuite analysé et approuvé le rapport des rapporteurs de la 115^{ème} session hybride du Conseil, tenue les 27 et 28 novembre 2022.

Les participants ont examiné et adopté le rapport du Comité des ambassadeurs au Conseil et le rapport du Secrétaire général au Conseil. Ils ont ensuite analysé le rapport du Comité ministériel de la coopération pour le financement du développement, le rapport du Groupe de contact ministériel sur la liste de l'UE des juridictions fiscales non coopératives et celle des pays tiers concernant la lutte contre le blanchiment de capitaux et le financement du terrorisme et le rapport du Conseil d'administration du Fonds de dotation et d'affectation spéciale de l'OEACP. Ils ont également échangé des points vus sur « l'OEACP à 50 ans ».

Dans son discours, le Ministre Shingiro a réitéré plein appui et entière coopération au Secrétaire Général dans la mise en œuvre de certaines initiatives et priorités annoncées plus tôt au début de la session.

Signalons que plusieurs décisions et résolutions ont été prises lors de la 116^{ème} Session du Conseil des Ministres de l'OEACP. (MAECD)

Le Secrétaire Permanent au Ministère des Affaires Étrangères et de la Coopération au Développement participe à la Célébration de la Fête Nationale du Royaume de



Monsieur Alain Van Gucht, cette fête commémore la prestation de serment, le 21 juillet 1831, du Premier Roi des Belges, Léopold, quelques mois après la proclamation de leur indépendance en octobre 1830.

Dans son discours, Ambassadeur Alain Van Gucht s'est réjoui des liens historiques et interpersonnels qui unissent les deux pays, le Burundi et le Royaume de Belgique fondées sur une solidarité et une atten-

tion réciproque qui ne se sont jamais démenties mais qui se sont exprimées de manière évolutive. « Aujourd'hui, on peut certainement affirmer que nos relations bilatérales se sont progressivement rouvert, que la confiance mutuelle est rétablie », a-t-il dit.

L'Ambassadeur a fait savoir que dans la logique de continuité et de valorisation de la coopération déjà existante, le Gouvernement du Burundi et celui du Royaume de Belgique ont confirmé la poursuite de leur engagement de coopération gouvernementale bilatérale qui vient s'ajouter à la coopération mise en œuvre par les très nombreuses ONG belges présentes au Burundi et a d'autres interventions canalisées par nos partenaires multilatéraux.

Toutefois, il a ajouté qu'il y'a la possibilité d'approfondir ces relations bilatérales en entrant dans un véritable dialogue sur ce que ces deux pays veulent et peuvent encore mieux faire ensemble au bénéfice commun de leurs populations.

Le Royaume de Belgique a élaboré actuellement le programme de coopération gouvernementale couvrant les cinq prochaines années (2024-2028) et il tient à le faire dans la transparence en menant des larges con-

tion réciproque qui ne se sont jamais démenties mais qui se sont exprimées de manière évolutive. « Aujourd'hui, on peut certainement affirmer que nos relations bilatérales se sont progressivement rouvert, que la confiance mutuelle est rétablie », a-t-il dit.

L'Ambassadeur a fait savoir que dans la logique de continuité et de valorisation de la coopération déjà existante, le Gouvernement du Burundi et celui du Royaume de Belgique ont confirmé la poursuite de leur engagement de coopération gouvernementale bilatérale qui vient s'ajouter à la coopération mise en œuvre par les très nombreuses ONG belges présentes au Burundi et a d'autres interventions canalisées par nos partenaires multilatéraux. Toutefois, il a ajouté qu'il y'a la possibilité d'approfondir ces relations bilatérales en entrant dans un véritable dialogue sur ce que ces deux pays veulent et peuvent encore mieux faire ensemble au bénéfice commun de leurs populations.

Le Royaume de Belgique a élaboré actuellement le programme de coopération gouvernementale couvrant les cinq prochaines années (2024-2028) et il tient à le faire dans la transparence en menant des larges con-

sultations avec les autorités burundaises concernés, pour se rassurer que le pays est aligné sur les priorités de développement du Burundi.

L'Ambassadeur a terminé son discours en soulignant que le royaume de Belgique est très attentif au climat d'investissement au Burundi



et il est d'ailleurs de plus en plus régulièrement informé de marques d'intérêt d'opérateurs établis en Belgique. C'est notamment pour cette raison qu'il est nommé deux conseillers en diplomatie économique.

Dans son allocution, le Secrétaire Permanent au Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement Monsieur Ferdinand BASHIKAKO a souhaité une bonne la fête nationale à l'Ambassadeur Alain Van Gucht. Il a indiqué que le Burundi et la Belgique partagent une histoire qui a contribué à la connaissance et à l'estime mutuelle les profonds liens d'amitié progressivement établis ont constitué un atout majeur pour le développement des relations de coopérations solide et multiforme. Il a apprécié positivement le partenariat entre la Belgique et le Burundi.

Selon le bilan que l'ambassadeur a présenté, le Secrétaire permanent a dit que le Burundi se réjouit de la récente décision de la Belgique de lancer un nouveau programme de coopération gouvernementale avec le Burundi pour la période 2024-2028 dans le cadre de la contribution inclusive et résiliente aux aléas climatiques et socio-économiques. Il a exprimé

le souhait du Gouvernement burundais de trouver ensemble les voies et moyens de relancer le partenariat bilatéral entre ces deux pays et que le Gouvernement burundais est disposé à entamer les discussions bilatérales nécessaires à la période de la meilleure convenance des autorités belges habilitées.

Comme l'Ambassadeur de la Belgique au Burundi a informé les participants que c'est la dernière fête qu'il organise au Burundi en tant que Chef de Mission au Burundi suite à l'expiration de son mandat, le Secrétaire Permanent a, au nom du Gouvernement du Burundi apprécié son rôle dans la reprise progressive des relations belgo-burundaises.

Il a terminé en signalant que l'Ambassadeur a entamé sa mission au moment où le Burundi croulait sous le poids des sanctions de l'Union Européenne et de ses Etats membres et qu'il a contribué par des conseils et par des analyses correctes de la situation, à la levée de ces sanctions et à la programmation encore timide certes de nouveaux programmes de coopérations bilatérale directe. (MAECD)

Ngozi: le Ministère en charge de l'agriculture organise une retraite de deux jours

Le Ministère de l'Environnement, de l'Agriculture et de l'Élevage a organisé à Ngozi une retraite de deux jours (du 24 au 25 juillet 2023), à l'intention des Directeurs Généraux, des Directeurs administratifs et financiers et des Directeurs des bureaux provinciaux de l'environnement, de l'agriculture et de l'élevage. L'objectif de la retraite était d'évaluer la mise en œuvre du plan d'action annuel PAA 2022-2023 et l'appropriation du plan de travail et budget annuel (PTBA) en vue d'accomplir la mission qui leur est confiée par le Chef de l'État "Que chaque bouche ait à manger et chaque poche ait de l'argent".

Au cours de cette retraite, le Ministre de l'Environnement, de l'Agriculture et de l'Élevage Monsieur Sanctus Niragira a recommandé



aux Hauts Cadres de son Ministère de respecter la hiérarchie, s'approprier des PAA et du PTBA, favoriser la collaboration, faire une bonne gestion financière et

élaborer les projets avec objectivité.

Au terme de la retraite de deux jours, le Ministre de l'Environnement, de l'Agriculture et de l'Elevage Monsieur Sanctus Niragira a présenté le bilan des réalisations de l'année budgétaire 2022-2023 avec un taux de réalisation de 91.69% dans différents domaines.

Parmi les défis rencontrés dans l'exécution du PAA 2022-2023 se trouvent entre autres le retard dans la passation des marchés publics, les changements climatiques, les conséquences de la Covid-19, du conflit Russo-ukrainien et autres.

S'agissant des perspectives d'avenir, le Ministre Sanctus Niragira a cité la mise en place des agro-poles, le développement de la filière cunicole, la poursuite de la campagne d'irrigation, la création des centres de rayonnement agro-sylvo-pastoraux et des centres naisseur, l'importation des animaux d'élevage pur-sang et le repeuplement du cheptel.

En marge de la retraite, le Ministre Sanctus Niragira a effectué une visite chez un éleveur modèle de lapins sur la colline Rusuguti de la commune Ngozi en vue de sensibiliser la population à pratiquer la cuniculture comme recommandé par les autorités au haut Sommet car cet élevage est aussi bénéfique comme l'a dit

le propriétaire de ces lapins.

Le Ministre Sanctus Niragira a ensuite visité les Pères du Foyer de Charité de Ngozi sur la colline Rugori zone Rukeco qui pratiquent l'irrigation pendant la saison sèche.

Sur la même colline, il a visité des agriculteurs qui pratiquent l'irrigation avec une pompe mécanique qu'ils comptent vulgariser.

Le Ministre en charge de l'agriculture a également visité le hangar de stockage de la récolte de céréales dans la zone Rukeco en commune de Busiga afin de s'enquérir de l'état de pérennisation des infrastructures construites par les partenaires au développement.

Le Ministre de l'Environnement, de l'Agriculture et de l'Elevage Monsieur Sanctus Niragira a enfin visité le centre naisseur de l'ISABU de Vyerwa qui a relancé la multiplication des pur-sang de chèvres, de vaches et de porcs importés en vue d'augmenter la production animale. Sur le même lieu, le Ministre a aussi visité un hangar moderne de stockage des semences de tubercules. (www.rtnb.bi)

Muyinga : vers un changement dans le système agricole

"On cultive beaucoup, mais on produit très peu, parce qu'on cultive mal", tels sont les propos tenus le mardi 25 juillet 2023 à Muyinga par le Pasteur Monsieur Johnson Nsabimana, devant les administratifs et les agronomes œuvrant dans cette province. Depuis quelques temps, Monsieur Johnson Nsabimana, pasteur à l'Eglise du Rocher s'est engagé à contribuer dans l'augmentation de la production alimentaire.

Pour lui, cela est possible, il suffit que les burundais acceptent de changer de mentalité, et reconnaissent que les méthodes culturelles ancestrales ont dégradé les sols et les ont rendus stériles et accepter d'exploiter la terre autrement.

C'est dans cette optique que Johnson Nsabimana a animé mardi 25 juillet, un atelier de sensibilisation sur un nouveau système cultural à l'intention des admi-



nistratifs et techniciens agricoles de la province Muyinga.

C'est un système a-t-il expliqué, qui donne un rendement élevé sans dégrader le sol et sans investir trop de moyens notamment au niveau des intrants et du travail à faire sur le terrain.

Après la séance de sensibilisation, les administratifs, les agronomes et la population se sont rencontrés sur la colline Mukoni en commune Muyinga, où le Pasteur Johnson Nsabimana et ses techniciens ont fait la démonstration de la nouvelle technique culturale qu'ils ont apprise au Zimbabwe.

Ce n'était pas pour la première fois que cette technique est enseignée. Une expérience a déjà été faite sur les collines Nkoyoyo et Mageni et les résultats ont été probants.

Dans cette nouvelle technique, on met la chaux uniquement dans le poquet, une semaine après on met de la fumure organique.

Contrairement aux anciennes pratiques, on ne cultive pas en remuant tout le sol du terrain exploité, on enlève les herbes et on fait le paillage.

Les techniciens ont montré que le labour déstabilise la biodiversité du sol, si utile à sa fertilité. Le labour favorise l'érosion du sol, quand il pleut par exemple, l'eau emporte une grande partie de la terre végétale d'où les plantes tirent la plupart de l'eau et des nutriments, la productivité du sol diminue.

Ils ont montré à la population agricultrice que si on cultive et que l'on applique le paillage l'érosion du sol fait moins de dégâts.

Et si on ne cultive pas et qu'on aménage des poquets, après avoir enlevé les herbes du champ et qu'on plante ou sème en ligne, fait le paillage, l'érosion du sol est très minime, le sol garde sa biodiversité intacte et le rendement est excellent

Par ailleurs, cette technique permet une réduction de certains intrants. Alors traditionnellement, sur un hectare on met une tonne et demie de chaux agricole, dans cette nouvelle technique, quelques 200 kg suffisent sur le hectare.

La Chef de Cabinet du Gouverneur de province a recommandé à tous les administratifs de trouver des terrains d'expérimentation de cette technique dès la prochaine saison culturale.

Et pour le Pasteur Monsieur Johnson Nsabimana, les burundais devraient mettre en pratique cette technique pour améliorer la production alimentaire, parce que dit-il, on ne peut parler de développement si les gens n'ont pas de quoi manger. (www.rtnb.bi)

Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement

Direction de la Communication

www.mae.gov.bi

Twitter: [@MAEBurundi](https://twitter.com/MAEBurundi)